

H24.5.24

言 章 索 行

(近畿総合医療物語)

# 接種費用 自治体に負担

ワクチンの緊急事業で  
保護者に一部負担を求めている  
主な自治体

福島県福島市、いわき市、水戸市、  
東京都千代田区、新宿区、墨田区、江東区、  
品川区、目黒区、大田区、世田谷区、中野区、  
豊島区、北区、板橋区、練馬区、足立区、  
葛飾区、江戸川区、八王子市、町田市、  
愛知県岡崎市、大阪府豊中市、高槻市、  
兵庫県尼崎市、西宮市、奈良市、和歌山市

小児用肺炎球菌のワクチン接種を受け  
る赤ちゃん（23日午後、東京・小平市  
の中山小児科医院）=臨見安治撮影

緊急事業として補助金が出て  
いる子宮頸がんワクチン  
インフルエンザワクチン、小  
児用肺炎球菌の三つは「2  
013年度以降も公費負担  
が行われるようとする」と  
し、最優先で定期接種にす  
べがなとした。

ワクチンの緊急事業で  
費用の一部が公費負担

で、「この公費分を国と市区  
町村が半分ずつ負担。残る  
一部は保護者の自己負担」  
分だが、この部分も負担し  
て無理にしている自治体は  
少なくない。

読売新聞が県庁所在地や  
政令市、中核市、特別区など  
を主要な104自治体につい  
て取材したところ、76区市  
が無料だった。「接種のハ  
ードルを下して極力受け  
たり」（北海道小樽市）  
などの狙いがある。一方、  
28区市は、「子供の数が多  
く、財政上難しい」（東京）

## 財源確保は「困難」首都圏 首長ら

■緊急事業は最優先  
のうち、今年度末まで国の  
緊急事業として補助金が出  
ている子宮頸がんワクチ  
ン、インフルエンザワクチ  
ン、小児用肺炎球菌の三つは「2  
013年度以降も公費負担  
が行われるようとする」と  
し、最優先で定期接種にす  
べがなとした。

ワクチンの緊急事業で  
費用の一部が公費負担

日、七つのワクチンによる新たな定期予防接種部会は23  
衆議院へあがめたとの提言をもとめた定期予防接種では  
現在ほとんどのワクチンが保護者の負担なし  
で接種を受けられるようになっており、対象ワク  
チンの拡大で区町村の支出増は避けられない  
情報。費用負担に関する問題によって定期化の  
スケジュールが滞る可能性もあり、先進国では常  
識となっている予防接種の水準が、実現するかど  
うかはまだ不透明だ。（社会部 中村剛、水野祥）

## 厚労省部会提言

### 定期予防接種の対象に加わるワクチン

ワクチン名	接種対象年齢
子宮頸がん	小学6年から高校1年の女子
ヒブ	0~4歳児
小児用肺炎球菌	0~4歳児
水ぼうそう	1歳と5歳
おたふくかぜ	1歳と5歳
B型肝炎	出生直後の子供
成人用肺炎球菌	高齢者
	2類

■七つのワクチンのうち、子宮頸がんなどは、小児用肺炎球菌が新たに組み込まれたことなどがなったのは、先進国との「ワクチンギャップ」を縮消すためだ。

厚生労働省によると、ワクチンは、歐米主要国の中でも取り入れられていよいよ、七つの定期化が実現して、日本の予防接種はようやく国際水準に追いつく。しかし、手塚洋輔（京都女子大講師（行政学）によると、1948年に施行された予防接種法は当初、国に対する予防接種への参加を強制しており、従わない場合を懲罰した罰金刑も設かれていた。ただ、その

## 先進国に後れ「格差」解消

予防接種行政の歴史  
に詳しい手塚洋輔（京都女子大講師（行政学）によると、1948年に施行された予防接種法は当初、国に対する予防接種への参加を強制しており、従わない場合を懲罰した罰金刑も設かれていた。ただ、その

## 新型インフル 国の姿勢転換

定期接種の拡充に慎重  
な国は姿勢は、2009年  
に発生した新型インフ  
ルエンザがきっかけで、  
ワクチンの拡充などを予防  
接種制度について総合評  
議会が高まらなくなった  
ためではないか」と分析  
している。

定期接種の拡充に慎重  
な国は姿勢は、2009年  
に発生した新型インフ  
ルエンザがきっかけで、  
ワクチンの拡充などを予防  
接種制度について総合評  
議会が高まらなくなった  
ためではないか」と分析  
している。

定期接種の拡充を求  
める保護者の要望は強い。  
23日、生後5ヵ月の長男に  
手塚講師は、「副作用の  
防止が強く求められる  
中、定期接種は新たなワ  
クチン追加を求める世  
論が高まらなくなつた  
ためではないか」と分析  
している。

都練馬区）などの理由で、  
一部負担だった。  
■自治体の責任  
提言通りワクチンが定期接種として「格差」がさ  
れるが、国の補助金がなく  
なり、自治体の負担が大き  
くなるのが今の仕組み。  
予防接種法に基いて定期接  
種は原則、自治体の責任の  
上で無料な一部分負担を求  
めるにはかかるが、「これ  
が確保する」とは困難と

文した。  
ワクチン啓発運動に取り  
組んでいた日本赤十字社医  
療センター小児科医師は、「定期接種  
の拡充を図る提言が出たの  
は珍しくないが、世界の流れ  
から見ると違える。日本  
の未来を担う子供を守るために、國と地方が協力して  
一日も早く実現させねばま  
じ」と指摘している。